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皮肤科：传承发展 创新提高
采访对象：中国医师协会皮肤科医师分会会长  李若瑜教授

采 访 者：本报记者  陈惠   见习记者  任艺

11 月 3~6日，中国医师协会皮肤科医师分会（CDA）即将迎来第 12届皮肤科医师年会。皮肤

科分会成立于2005年，本届年会正值第二个十年的开端。

“此前 11届年会的顺利召开，为CDA创造了越来越大的影响力，我们所做的工作也得到了广

大皮肤科同道的认可。当前面临的挑战，是如何将年会办得精益求精，好上加好。”CDA会长李若

瑜教授不满足于已经取得的成绩，这正是皮肤科人精神的写照。

过去一年，CDA在推动皮肤科发展方面做了哪些重要工作，CDA团队保持源源不断活力的秘诀

又是什么？且听李若瑜会长一一道来。

李 若 瑜 会 长： 一 年

来，皮肤科医师分会围绕

总会“服务协调、自律维

权、监督管理”的原则，

秉承“面向临床，贴近基

层”的宗旨，在培训、提

高、服务等方面开展了大

量工作。

努力办好 CDA 年会

是我们非常重要的工作任

务。 皮 肤 科 医 师 年 会 从

最初 1000 余人参会，发

展到 2015 年参会代表达

7000 余 人。CDA 人 一 致

的观点是参会人数不是最

重要的，我们关注的是会

议质量，期望无论是高年

资专家还是青年医师都能

在年会中有所收获。所以

今年年会主题是“传承发

扬，创新提升”。我们为

高年资专家开设了特色专

场，以便让其了解国内外

皮肤界不同亚专业方向的

最新进展；针对青年医师

的需求，特邀住培示范基

地的专家，开设住培课堂，

促进青年医师的双基。

努 力 配 合 总 会 和 住

院医规范化培训专业委员

会，住培工作开展得有声

有色。住培工作可谓国家

工程，CDA 义不容辞。本

年度 CDA 与皮肤科规培

专业委员会联合召开了专

业委员会工作会议，统一

认识，对住培工作进行总

动员。随后还举办了住培

基地师资培训会和师资培

训基地的经验交流会。此

外，还对住培基地进行了

摸底和调查，为加强沟通

和统一管理奠定了基础。

不断加强 CDA 组织

建 设。CDA 去 年 换 届 后

专门成立了多个工作委员

会，由各个副会长分工负

责，加强各个领域的工作。

今年青年医师工作委员会

领导成立了中国皮肤科青

年医师委员会，希望通过

开展有青年特色的活动，

加速青年医师成长。今年，

CDA 在已有的亚专业委

员会和工作组的基础上又

成立了皮肤肿瘤工作组，

以促进皮肤肿瘤全国多中

心的协作及规范化诊疗。

积极维护皮肤科医师

权益，愤怒声讨伤医和杀

医事件。既往一年，伤医

事件也波及到部分皮肤科

同 道。CDA 在 第 一 时 间

表达了愤怒和谴责，同时

领导亲自慰问、鼓励受伤

的同道。今年 CDA 特别

安排了受伤医生和基层医

生参加总会组织的“以岭

关爱医师健康专项基金医

师身心健康疗养活动”，

体现皮肤科医师大家庭的

温暖。

继续建立行业标准与

规范，开展疾病指南与专

家共识工作。今年 CDA

最火爆的指南要属《皮肤

清 洁 指 南》， 该 指 南 充

分发挥了皮肤科医师的特

长，又极其贴近生活。指

南一经发表在《中华皮肤

科》杂志上，就获得了很

高的点击率。5 月 25 日护

肤日当天对公众发布该指

南后，又获得了大众的广

泛关注。

在科普教育方面，积

极开展 5·25 护肤日等大

型 公 益 科 普 活 动。CDA

结合《皮肤清洁指南》的

发布，组织专家围绕该主

题撰写了多篇科普文章，

举 办 了 多 次 义 诊 活 动。

护肤日向公众普及护肤知

识，目的是增强整个社会

对皮肤健康的重视意识、

普及皮肤健康护理方法；

加强皮肤疾病防治，对公

众科学指导美肤、护肤；

提高专业人员的美肤护肤

和临床防治水平。

加强继续教育，开展

亚专业活动和巡讲。近年

CDA 以学术会议与培训

班形式，举办了 40 多次

亚专业培训和基层巡讲。

无论是激光、美容、皮肤

外科等新兴专业 , 还是病

理、真菌、变态反应等经

典领域都深受广大同道欢

迎。CDA 还 通 过 组 织 全

国学术演讲比赛，发掘新

人，用好新人。

李若瑜会长：作为一

个 平 台，CDA 希 望 可 以

将大家组织起来，使更多

的皮肤科同行融入这个大

家庭，通过交流、培训等

活动来共同提高。

我们的理想是基层医

院在常见病的诊疗、用药

等方面与三甲医院水平相

同，但是经过调研后发现，

要达到这个目标还有很长

一段路要走。为此，CDA

近年来坚持积极开展面向

基层的培训工作，受到了

基层医生的广泛欢迎。通

过年会、巡讲、培训等活

动，我们渐渐打开与基层

医生交流的渠道，但仍需

继续努力，进一步满足基

层医生在常见皮肤病方面

学习和提高的需求。

人 才 队 伍 建 设 也 是

CDA 重要的任务，我们要

打造高水平皮肤科医生队

伍，加强毕业后继续教育，

鼓励广大医师在实践中及

时总结丰富的临床经验，

形成论文发表。

关于规范化诊疗，只

有“指南”是不够的，还

需要进一步落实指南的约

束性，设立考核、奖惩制

度，减少错误用药和过度

用药，切实提高诊疗水平。

这对于医生而言也是一种

“自律”。

李若瑜会长：民主是

立身之本，集中保证了工

作 效 率。CDA 所 有 重 大

问题都会通报常委，并听

取常委意见，最后通过“会

长会”集体决策。

CDA 在会长、副会长

层面上分工明确，为每位

副会长提供工作平台。目

前 CDA 成立了住院医师

培训、对外交流、青年医

师发展等9个工作委员会，

都由副会长牵头，每个委

员会都要定期总结汇报。

我们特别注重保障常

委们的话语权和决策权，

突出贡献老专家、优秀中

青年医生的评选，都是通

过常委们推荐。我们鼓励

和支持常委自主组织巡讲

和继教活动等，让常委们

充分发挥作用。

李若瑜会长：在不同

层面上加强人才培养始终

是我们的首要任务。其中

包括：促进学科带头人的

提高，积极开展高层次交

流，促其成为国际一流的

专业人才。对于中青年骨

干医师，鼓励他们扎实工

作，努力钻研，为他们创

造机会展示才华。对于年

轻住院医师，要切实落实

住培工作，加强基本功训

练，严格考核管理，培养

出更多的优秀住院医。同

时，在培养全科医师方面

我们也将竭尽全力，为国

家分级诊疗工作的开展提

供合格的人才。

我们要继续打造精品

年会，坚持开展科普和公

益活动，坚持开展继续教

育工作。同时，在总会领

导下，相信我们会顺利完

成改选换届工作。携手各

界同道，共同迎接 CDA

更加美好的未来。

七大工作贯穿全年

医师报：站在第二个十年的开端，这一年以来皮肤科医师分会做了哪些重要工作？

规范不同层次皮肤科医师诊疗行为

 医师报：皮肤科医师既来自公立医院，也有基层医院，还有私立医院，如何将这些医生团结起来，

进一步规范皮肤科诊疗行为？

充分发挥核心骨干作用

医师报：分会一直以来是如何坚持民主与集中

的办会原则？又是如何发挥主委、常委的作用？

打造优秀的
中国皮肤科医师队伍

医师报：那么未来一年的主要工作重点是什么？


